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Ao vigésimo quarto dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um às quinze horas, foi realizada
via plataforma digital googlemeet conforme determina o artigo 1º da Portaria Nº 1321/2020/REITORIA
/UFPA de 11 de maio de 2020, a Reunião Ordinária do Conselho da Faculdade de Ciências Sociais do
Instituto de Filosofia e Ciências Humanas da Universidade Federal do Pará. A reunião foi presidida
Diretora da FACS Professora Marise Rocha Morbach. :Presentes os conselheiros e as conselheiras
Andréa Bittencourt Pires Chaves, Bruno de Castro Rubiatti, Diogo Menezes Costa, Daiana Travassos
Alves, Edila Arnaud Ferreira Moura, Edna Ferreira Alencar, Eugenia Rosa Cabral, Eleanor Gomes da
Silva Palhano, Fernanda Valli Nummer, Flávio Leonel Abreu da Silveira, Fabiano de Souza Gontijo,
Gustavo César de Macedo Ribeiro, Izabela Jatene, Jaime Luiz Cunha de Souza, João Simões Cardoso
Filho, Juan Lorenzo Bardalez Hoyos, Karl Henkel, Katiane Silva, Leonardo Ribeiro da Cruz, Leonardo
Barros Soares, Luis Fernando Cardoso e Cardoso, Luisa Maria Silva Dantas, Mauro Vianna Barreto,
Marilu Márcia Campelo, Marise Rocha Morbach, Michele Escoura Bueno, Murilo de Oliveira Junqueira,
Nelissa Peralta Bezerra, Patrícia da Silva Santos, Renata de Godoy, Rodrigo Correa Diniz Peixoto,
Rodrigo Dolandeli dos Santos, Telma Amaral Gonçalves e Tânia Guimarães Ribeiro. Representantes
discentes: Não houve.  Barbara Lou da Costa Veloso Dias, Beatriz de AlmeidaAusências justificadas:
Matos, Denise Machado Cardoso, Julia Otero dos Santos, Maria Dolores Lima da Silva, Mônica Prates
Conrado, Pedro José Tótora da Glória e Raimundo Jorge N. de Jesus. Ausências não justificadas:
Carlos Augusto da Silva Souza, Daniel Chaves de Brito, Edir Veiga Siqueira, Hilton Pereira da Silva,
João Carlos da Silva Santiago, Heribert Shmitz, Jane Felipe Beltrão, Maria da Graça de Moraes
Bittencourt Campagnolo, Marly Gonçalves Silva, Nezilda Jacira Lourinho de Campos e Osvaldo Rosa
Valente. Constatada a existência de número legal, a Senhora Presidente iniciou a reunião
determinando o tempo de fala de 3 minutos para cada membro presente do conselho e prosseguiu a
reunião como segue a pauta: 1- APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 07/07

. A senhora presidente submeteu aos demais membros deste Conselho a Ata para aprovação, e/2021
os conselheiros presentes a aprovaram em comum acordo, com abstenção de votos dos conselheiros:
Fernanda Valli Nummer, Flávio Leonel Abreu da Silveira e Marise Rocha Morbach, que estavam
ausentes na Reunião Ordinária do dia 07/07/2021.  O professor Leonardo Barros 2- COMUNICAÇÕES.
Soares comunicou que o PPGCP continua com a busca de parcerias internacionais, e que foi criada
uma comissão no âmbito do programa para concorrer a editais. Em seguida a professora Marilu Marcia
Campelo comunicou que está um GT (grupo de trabalho) aberto no terceiro COMPENE (Terceiro
encontro de pesquisadores negros e pesquisadoras negras da Região Norte), o qual ocorrerá em
Rondônia no mês de outubro.  A professora Fernanda Valli Nummer propôs que a3- PROPOSIÇÕES.
análise dos documentos no âmbito da Congregação seja feito pelo parecerista, e que se houver
ausências de documentos, o referido parecerista faça um pré-contato com o pesquisador interessado
do processo para sanar as pendências com ampla divulgação na faculdade. Outra proposição feita pela
professora Fernanda Valli Nummer foi um questionamento de como serão feitos os trabalhos e
escolhas de pareceristas dos processos, se o próprio docente interessado pode enviar a documentação
com o respectivo parecer ou ainda vai continuar com a direção da FACS a escolha do parecerista. Em
resposta à senhora presidente informou que irá continuar com a direção da FACS a escolha dos
pareceristas dos projetos enviados em tempos hábeis, com exceção dos processos enviados em cima



do prazo, o qual o interessado pode apresentar ou indicar o parecerista. Em seguida, a profa Izabela
Jatene concordou com as proposições feitas pela professora Fernanda Valli Nummer, com a
necessidade de uma revisão minuciosa dos processos pelo relator para evitar demora nos trâmites dos
projetos. Em seguida o professor Jaime Luiz Cunha de Souza destacou a falta de leitura e atenção de
muitos pareceristas diante da análise da documentação completa dos processos. Além disso, o referido
docente enfatizou sua satisfação em participar do Curso SIPAC ministrado pelos servidores: Oberdan
Oliveira Ferreira e Wanessa Pragana de Oliveira, o qual considerou relevante e de grande importância
para os trâmites dos processos eletrônicos no âmbito da Faculdade. Em seguida a professora Eugenia
Rosa Cabral destacou a necessidade e atenção dos representantes da faculdade na Congregação no
que se refere a processos de interesse de membros deste Conselho. Dando seguimento, a professora
Fernanda Valli Nummer destacou a importância de sua participação no curso de processo eletrônico, o
qual a favoreceu maior entendimento quanto os trâmites dos processos. 4-ORDENS DO DIA. 4.1-
CÓDIGOS DE VAGAS DISPONÍVEIS PARA O PROVIMENTO DE PROFESSOR DE MAGISTÉRIO

. A Senhora Presidente declarou que o item 4.1 se tratava de umSUPERIOR NO ÂMBITO DA FACS
tema espinhoso. Estão disponíveis cinco vagas oriundas do falecimento de dois professores; duas por
aposentadorias proporcionais; e uma por aposentadoria compulsória. A senhora presidente foi
lembrada de mais uma vaga; a da então professora Wilma Leitão. Portanto, seriam seis vagas. A
senhora presidente ficou de verificar a situação desta referida vaga. Logo após a senhora presidente
pediu para fazer uma breve introdução sobre algumas questões antes de falar propriamente sobre as
vagas. Primeiramente, começou pelo momento em que foi eleita para a direção da Faculdade de
Ciências Sociais, em agosto de 2018, lembrando que uma das propostas de gestão foi a de ofertar um
novo curso, que seria de Políticas Públicas. E que antes da então vice-diretora, a professora Fernanda
Nummer deixar a gestão, para a entrada do atual vice-diretor, o professor Leonardo Cruz; as duas
foram convidadas a uma reunião com a atual diretora do CIAC Julieta Jatahy na qual foram
apresentadas aos problemas enfrentados pelo Instituto de Filosofia e Ciências Humanas. Logo depois,
a senhora presidente chamou atenção para os problemas que tem enfrentado desde que assumiu a
direção da FCS, e que estão relacionados com inúmeros fatores; passando a descrever as questões
que julga serem importantes ao entendimento da situação envolvendo, neste momento, a tomada de
decisão do atual Diretor do IFCH, o professor Fernando Arthur Neves em relação às cinco vagas que
serão objeto da reunião convocada pelo diretor do IFCH, para amanhã, dia 24 de agosto de 2021, às 09:
00hs pelo Google Meet. A diretora começou por lembrar que a Reforma Administrativa efetuada pelo
então reitor Alex Fiúza de Mello foi feita sem maiores reflexões e estudos, levando à dissolução dos
inúmeros departamentos que faziam parte do curso de ciências sociais. A forma como o então reitor
Alex Fiúza de Mello conduziu aquela Reforma Administrativa, foi considerada pela senhora presidente
como um ato de "histeria", trazendo consequências muito danosas à UFPA. Com a dissolução dos
departamentos, segue a senhora presidente, todos os professores que mantinham uma certa coesão
nos departamentos, passaram a conviver na FCS sem maiores interações e voltados cada vez mais
para os seus interesses. A outra questão levantada pela senhora presidente, deixando claro que não
tinha evidências maiores, foi a de que, quando da administração da FCS pelo professor José Cauby
Monteiro, os concursos passaram a ser feitos pelas pós-graduações, saindo da competência da FCS.
E, observou a senhora presidente, aquele procedimento afastou a FCS do planejamento das vagas
com vistas a suprir as demandas da mesma. Dito isto, a senhora presidente passou a descrever as
críticas que vinha recebido do Diretor do IFCH resultantes dos litígios surgidos com o fim dos
departamentos, e que se concentram no número de professores contidos na Faculdade de Ciências
Sociais. E que recebeu de forma permanente críticas sobre o volume de professores em relação ao
número de turmas abertas, sempre com pouquíssimos alunos; críticas sobre a inexistência de espaço
físico para atender aos professores; críticas ao desempenho das pós-graduações que compõe a FCS;
críticas, quase todas relacionadas ao número de docentes que compõe o curso de ciências sociais.
Segundo a senhora presidente, desde que assumiu a direção do IFCH o professor Fernando Arthur não
demonstra qualquer empatia pelo Programa de Pós-Graduação em Ciência Política, negando-se a
permitir o uso do código de vaga aberto com o falecimento do professor José Cauby Monteiro em um
momento no qual o programa está em condições de criar um doutorado; além de ter uma postura
autoritária em relação às vagas originadas da FCS. Além disso, a senhora presidente narrou as
conversas que teve com o diretor do IFCH nas quais lhe foi apresentada a hipótese de que quatro
vagas fossem disponibilizadas para a formação de um novo curso, e que seria de Arqueologia. A
senhora presidente afirmou que teve inúmeras discussões com o atual diretor do IFCH sobre essa
questão, por não concordar, entre outras coisas, com a fala de que "não havia disciplinas no curso de
ciências sociais para os professores da área da arqueologia". Neste ponto a senhora presidente foi
interrompida pelo professor Diogo Menezes da área de Arqueologia que se sentiu constrangido com a
fala da senhora presidente Marise Rocha Morbach. A senhora presidente disse que ele teria seu



momento para falar e que estava inscrito e solicitou que seu áudio fosse cortado. A diretora continuou
afirmando que não tinha qualquer restrição ao grupo de professores da Arqueologia, mas que o curso
era de Ciências Sociais e que achava que havia uma inversão de prioridades. Além do mais não
aceitava a afirmação de que não havia disciplinas disponíveis para serem ministradas pelos
professores da área de Arqueologia. Segundo a senhora presidente, na UFPA, atualmente, para
inúmeras áreas do conhecimento, professores doutores de outros campos que não àqueles previstos
nos concursos, podem participar. Então afirmou que refutava o argumento de que não havia disciplinas
disponíveis aos professores de Arqueologia e que ela mesma já havia ministrado disciplinas nos
diversos campos de conhecimento do curso de ciências sociais e de outros campos de conhecimento.
E que o fato é que os professores da Arqueologia é que deveriam se adequar à FCS, não o contrário. E
que havia se oposto a todos os argumentos levantados pelo diretor do IFCH quando estes lhe foram
apresentados como justificativa para a criação de um curso de Arqueologia. E, para finalizar, a senhora
presidente afirmou que não aceitaria disponibilizar nenhuma das vagas que são provenientes de
aposentadoria e morte de docentes da FCS. Assim encerrou sua fala e passou para a professora
Andréa Bittencourt Chaves de Brito. A professora Andréa começou falando que concordava com a
diretora em muitos aspectos, e discordava de outros. E afirmou que existe uma Resolução que
normatiza que os concursos começam com as unidades, mas que, tradicionalmente, se manteve os
concursos nas subunidades; e que o professor José Cauby Monteiro não havia delegado os concursos
para as pós-graduações; muito pelo contrário, pois que sempre haviam atas e acordos a serem
cumpridos pelas duas, unidade e subunidade, previstos em Resolução. E que acredita que devemos
parar de criar uma separação entre graduação e pós-graduação; e que verifica que essa ação induz ao
erro. E afirmou que de fato a FCS é tão grande em número de professores em função da dissolução
dos departamentos; e que entrou na UFPA pelo Departamento de Metodologia, e que os
departamentos atendiam a todos os cursos da UFPA; lembrou ainda que só para o curso de Direito a
FCS disponibilizava quinze disciplinas; e que com tempo a FCS foi perdendo esses espaços. E que
essas coisas precisam ser relembradas. E disse ainda que concordava com a senhora presidente de
que a graduação era importante, e que os editais deveriam levar os interesses da graduação em
primeiro lugar; depois o interesse nas titulações. A senhora presidente informou que soube que seria o
professor José Cauby Monteiro o responsável por ter passado a organização dos concursos, da FCS
para suas pós-graduações, pelo Diretor do IFCH. Logo depois a professora Renata de Godoy começou
a sua fala dizendo-se chocada com a ideia do curso de Arqueologia, mas que não estava surpresa, pois
que havia chegada ao grupo essa "fofoca" e que ao tomar conhecimento da questão, disse que
queriam colocar o grupo da arqueologia em uma "fria"; e que deixaria aos demais membros do grupo as
explicações, pois que estava muito nervosa. E que isto que a senhora presidente e os demais
professores ouviram sobre a criação do curso de Arqueologia era "uma intriga"; e que se fossem
procurar os documentos encontrariam que ela era contrária a esta proposta. E se disse injustiçada pela
senhora presidente por entender que a mesma os estava acusando de não quererem ministrar aulas na
graduação, afirmando que tinha muito carinho pelo curso. A senhora presidente afirmou que não "era
ela quem estava falando", mas que estava apenas reproduzindo o que ouviu. A palavra foi passada ao
professor Diogo Menezes do grupo da Arqueologia que se disse chocado e que estava se recompondo,
pois que um assunto colocado dessa forma em uma reunião não passava de maldade. Falou que agora
ser um "bolsominium virou uma prática, com acusações sendo realizadas sem ouvir as partes". Ele
pediu que fosse grafado que se sentia humilhado e que a reunião era uma humilhação. Continuou
dizendo que ao saber desse fato foram conversar com o Diretor do IFCH, e que é um absurdo completo
a insistência nessa tese. Que não existe arqueologia no Brasil, e que o licenciamento ambiental está
sendo extinto. E que não se nega a dar nenhuma disciplina. E que desde que entrou em 2013 na UFPA
já deu aula na faculdade de História, na faculdade de Geografia, na faculdade de Museologia.
Perguntou: Aonde os professores de Arqueologia não querem dar aula? A senhora presidente disse ao
professor Diogo Menezes que não tinha absolutamente nada contra a Arqueologia e que estava
reproduzindo o que ouviu e trazendo para ser debatido com franqueza no Conselho da FCS; e passou
a palavra à professora Daiana Travassos Alves que argumentou que o grupo de Arqueologia virou "um
espantalho" que estava servindo para representar alguma coisa na disputa pelas vagas. E que a
reunião com o Diretor foi para entender essa "fofoca" e deixar claro que não havia condições, no Brasil,
para a formação de um curso de Arqueologia. Logo após a professora Eugênia Cabral comentou que a
fala da senhora presidente era coerente e que antes mesmo da senhora presidente ouvir essa
afirmação, sobre a criação do curso de Arqueologia; ela mesma tinha sido informada pelo Diretor do
IFCH que seria criado um curso de Arqueologia. E que há um conflito que está sendo produzido
externamente, e não é pela FCS. E que o Diretor tem falado que as vagas não irão para a FCS. Em
verdade, relatou a professora, não estamos brigando entre nós. A professora Eugênia Cabral afirmou
que a condução das vagas está sendo feita no sentido de fragilizar a FCS. E que não retira nada do



que disse, e que amanhã irá a uma reunião que não deveria existir. E que a FCS e suas pós-
graduações é quem deve encaminhar essas questões. A senhora presidente pediu para esclarecer
porque trouxe a questão ao Conselho, pois que jamais se furtou ao conflito, e que por mais difícil que
seja, não há outra forma de resolver os problemas sem trazê-los ao Conselho. E passou a palavra à
professora Eleanor Palhano. A professora falou da importância desse debate e dos resultados desse
debate para o avanço da FCS. E que essas questões são importantes, pois que precisamos unificar as
nossas ações. E que é importante que as questões sejam trazidas com clareza. E que considera muito
pertinente que as questões sejam discutidas no Conselho. Depois a professora Fernanda Nummer, que
foi vice-diretora da FCS, disse que foi perseguida e acuada pela Direção do IFCH. E que compreende
esses conflitos, e que precisamos brigar pela graduação, e não ceder aos conflitos produzidos fora do
curso. E que precisamos nos repensar. E que precisamos trabalhar coletivamente; além disso, afirmou
que a discussão é pessoalizada. A senhora presidente passou a palavra para a professora Izabela
Jatene. A professora começou explanando sobre os conflitos que já presenciou ao longo da sua
vivência como professora no IFCH. E que não é possível manter essas relações da forma como vem
sendo levado. E que é fundamental encarar esses processos, pois podemos sofrer o risco de perder as
nossas vagas daqui em breve para outros cursos. E que é preciso pactuar a importância da graduação.
É importante perceber o papel da pós-graduação e que não é simples se manter nesse lugar. E que
precisamos manter as nossas prioridades e construir o que é nosso. Não tem negociação para as cinco
vagas e que temos condições de gerir as nossas ações. E que precisamos ter coragem para trazer as
questões para discussão no Conselho da FCS. A senhora presidente passou a palavra para o professor
Gustavo Ribeiro que sugeriu um encaminhamento o qual seria o de redigir um documento que deixasse
claro que as vagas devem corresponder ao critério de que os professores que estivessem em
determinada área fossem substituídos por docentes da mesma área. A senhora presidente passou a
palavra para a professora Edila Moura que começou por esclarecer que as negociações estavam sendo
realizadas com muita tranquilidade, até a interferência que surgiu no último final de semana. E que
começaria por esclarecer sobre os concursos, como estão sendo conduzidos, e que a proposta da
diretora de que os concursos sejam feitos pela FCS é muito bem-vinda, no entendimento dela. A
segunda questão foi a negociação para a reunião de amanhã, dia 25. E que precisávamos ter uma
estratégia de negociação passando a narrar como se organiza o PPGSA. Depois passou a narrar as
reuniões que a FCS realizou com ela, vice coordenadora do PPGSA, e depois com os coordenadores
das pós-graduações na busca de construir consensos. O ponto principal foi a reestruturação do curso
de ciências sociais. Também a impossibilidade de aceitarmos que um programa como o PPGCP não
ofereça um doutorado em Ciência Política porque o Diretor do IFCH se nega a discutir uma vaga para o
programa. E que a nossa posição seja a de defender os interesses da FCS, entre eles, a vaga para a
Ciência Política. Com a palavra, a professora Eugênia Cabral leu trechos do Regimento Geral e do
Estatuto da UFPA, Artigo nº 39, na qual está explícito que "compete a Congregação deliberar sobre a
abertura de vagas, ouvidas as subunidades interessadas". E que deveríamos levar para a reunião
amanhã um documento. Que a nossa subunidade tirasse um documento considerando as vagas
disponíveis. E narrou a experiência que viveu em uma reunião em 2018. Logo depois, a palavra foi
passada ao professor Diogo Menezes que se disse decepcionado com a forma da condução da
reunião, e que não mais tinha interesse nesta "base" que é o Conselho da FCS. E que um simples e-
mail poderia resolver todo o problema. E se retirou da reunião. Logo depois a professora Nelissa
Peralta se manifestou pelo encaminhamento de carta com o apoio de todo o Conselho. A professora
Nelissa Peralta também questionou a situação das vagas para a Sociologia considerando a falta de
professores em maior número para ministrar as disciplinas de Sociologia. A senhora presidente
respondeu que há duas professoras da área que poderão se aposentar e que quando se refere ao
PPGSA, não exclui a possibilidade de duas vagas para a Sociologia. Logo depois, alguns professores
fizeram sugestões dos encaminhamentos a serem tomados, pois que por maioria o Conselho decidiu
que as cinco vagas devem ficar com a FCS. E desse acordo deliberou-se que o documento a ser
apresentado na reunião do dia 25 de agosto de 2021 às 09:00hs sobre os códigos de vaga será a
presente Ata do Conselho da Faculdade de Ciências Sociais, em reunião acontecida no dia de hoje, 24
/08/2021. O que foi aceito pelos membros do Conselho. 4.2- ENCERRAMENTO DA GESTÃO DA
FACS: DIRETORA MARISE ROCHA MORBACH E VICE-DIRETOR LEONARDO RIBEIRO DA CRUZ.
A senhora presidente aproveitou para agradecer a parceria do professor Leonardo Ribeiro da Cruz
junto à direção da FACS diante de todas as lutas e conquistas alcançadas pela Gestão. Além disso, a
senhora Presidente enfatizou o apoio dos membros deste conselho e também do NDE na aprovação
dos novos projetos pedagógicos tanto da Licenciatura quanto do Bacharelado em Ciências Sociais. 4.3
- HOMOLOGAÇÂO DO PROCESSO ELEITORAL DA FACS BIÊNIO 2021-2023, NO QUAL ELEGEU
A CHAPA 1 COMPOSTA POR: PROFA IZABELA JATENE DE SOUZA (DIRETORA) E PROFA

. O Senhor Presidente da Comissão eleitoral-MARISE ROCHA MORBACH (VICE-DIRETORA)



professor Jaime Luiz Cunha de Souza- fez suas considerações do processo eleitoral, e destacou que o
pleito eleitoral foi tranquilo e ocorreu no curso da normalidade com a inscrição de uma única chapa.
Além disso, o senhor Presidente enfatizou os números de votos alcançados pela Chapa eleita, e relatou
que não houve recursos durante o processo eleitoral. Em seguida, a senhora presidente submeteu aos
demais membros deste Conselho a Homologação do processo eleitoral, que posteriormente foi
aprovado pelos conselheiros presentes. 4.4 - APROVAÇÃO DO PARECER AD REFERENDUM DO
PROJETO DE PESQUISA "PLANTAS ANCESTRAIS E A PESQUISA INTERDISCIPLINAR EM
DIÁLOGO COM A PERSPECTIVA ANTROPOLÓGICA" INTERESSADO (A): PROFA. DRA.DENISE

. A senhoraMACHADO CARDOSO. RELATOR (A): PROFA DRA. MARISE ROCHA MORBACH
presidente submeteu aos demais membros deste Conselho o parecer que autorizou a aprovação ad
referendum do Projeto de Pesquisa "PLANTAS ANCESTRAIS E A PESQUISA INTERDISCIPLINAR EM
DIÁLOGO COM A PERSPECTIVA ANTROPOLÓGICA" da docente DENISE MACHADO CARDOSO,
Professora do Ensino Superior, lotada no IFCH/UFPA/ Belém na Faculdade de Ciências Sociais. Em
votação, os conselheiros presentes o aprovaram em comum acordo. 4.5. APROVAÇÃO DO
RELATÓRIO FINAL DO PROJETO DE PESQUISA "POLÍTICAS PÚBLICAS DE AÇÕES
AFIRMATIVAS NA UFPA: DESAFIOS E ESTRATÉGIAS DE ESTUDANTES INDÍGENAS PARA
PERMANÊNCIA EM CURSOS DE GRADUAÇÃO", INTERESSADO (A): PROFA. DRA.DENISE

. AMACHADO CARDOSO. RELATOR (A): PROFA DRA. ANDREA BITTENCOURT PIRES CHAVES
senhora relatora enfatizou que o objetivo do Projeto foi identificar os desafios enfrentados por
estudantes indígenas com vista à permanência na UFPA, e que o projeto foi realizado no período de 01
/07/2019 à 29/02/2020 e teve a participação de uma aluna da pós-graduação do PPGSA e dois alunos
da graduação de Ciências Sociais. A execução do projeto e os resultados foram divulgados em eventos
científicos nacionais e internacionais, listados no corpo do relatório e anexado os comprovantes. Por
fim, a senhora relatora com base na RESOLUÇÃO Nº. 4.918, DE 25 DE ABRIL DE 2017 e
RESOLUÇÃO No 01, DE 30 DE OUTUBRO DE 2017/IFCH, a professora Denise Machado Cardoso
atendeu aos requisitos necessários, e considerou aprovado do relatório de pesquisa. Em seguida a
senhora presidente submeteu aos demais membros deste Conselho o parecer para aprovação, e os
conselheiros presentes o aprovaram em comum acordo. 4.6. APROVAÇÃO DA INSTRUÇÃO
NORMATIVA Nº 01 DE 18 DE AGOSTO DE 2021. QUE REGULAMENTA A FORMA DE
ESTRUTURAÇÃO, DESENVOLVIMENTO E APRESENTAÇÃO DOS TRABALHOS DE CONCLUSÃO
DE CURSOS (TCCS), DE ACORDO AS RESOLUÇÕES DO CONSEPE Nº 5.396 DE 06 DE JULHO
DE 2021, QUE APROVA O PROJETO PEDAGÓGICO DO CURSO DE CIÊNCIAS SOCIAIS -
LICENCIATURA, E Nº 5.402 DE 15 DE JULHO DE 2021, QUE APROVA O PROJETO PEDAGÓGICO

. A senhora presidente submeteu aos demaisDO CURSO DE CIÊNCIAS SOCIAIS - BACHARELADO
membros deste Conselho a Instrução Normativa para aprovação, e os conselheiros presentes o
aprovaram em comum acordo, com apenas uma retificação a ser feita com a retirada do item artigo
publicado para formato de artigo científico. 4.7. APROVAÇÃO DO PEDIDO DE LICENÇA

 A senhora presidente retirou este item deCAPACITAÇÃO DA PROFA. TÂNIA GUIMARÃES RIBEIRO.
pauta por esclarecimento da interessada profa. Tânia Guimarães Ribeiro, e aproveitou para parabenizar
a referida docente pela pesquisa a ser executada durante sua licença Capacitação. 4.8. APROVAÇÃO
DO RELATÓRIO FINAL DO PROJETO DE PESQUISA "PARTEIRAS: PRÁTICAS E SABERES",
INTERESSADO (A): PROFA. DRA.DENISE MACHADO CARDOSO. RELATOR (A): PROFA DRA.

. A senhora relatora destacou que o objetivo do projeto de Pesquisa foiMARILU MÁRCIA CAMPELO
identificar e descrever as experiências e memórias de parteiras com analise de suas narrativas, práticas
e interfaces com o sistema de saúde, e também caracterizar o perfil socioeconômico das parteiras,
identificar a relação das parteiras com o serviço de saúde, identificar os principais obstáculos no ofício
do parteirar, analisar o alto reconhecimento das parteiras ou trabalhos envolvidos nas comunidades em
Soure - Melgaço - Pará - Brasil. O referido projeto gerou trabalhos científicos e orientações em
trabalhos de conclusão de Curso, e a senhora relatora solicita que a professora Denise Machado
Cardoso faça a inclusão o nome dos trabalhos científicos no formulário. Por fim, a senhora relatora
enfatizou que os resultados apresentados atestam o cumprimento dos objetivos propostos no projeto
com apresentação artigos e trabalhos em eventos científicos, que diante do exposto a senhora relatora
foi de parecer favorável a aprovação do relatório. Em seguida a senhora presidente submeteu aos
demais membros deste Conselho o parecer para aprovação, e os conselheiros presentes o aprovaram
em comum acordo. 5- O QUE OCORRER. A senhora presidente informou que a Portaria que instituiu a
Comissão do Mirantes da FACS, será enviado pelo secretário da FACS aos interessados no dia
posterior a esta reunião. Tendo a Senhora Presidente encerrado à reunião e para constar lavrou a
presente Ata que depois de lida e submetida à aprovação, será subscrita e assinada pelos membros do
Conselho da Faculdade de Ciências Sociais. Belém, vinte e quatro de agosto de dois mil e vinte e um.
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